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SUBPREFEITURA DE PINHEIROS
Gabinete do Subprefeito

Viaduto do Chá, 15, - Bairro Centro - São Paulo/SP - CEP 01020-900
Telefone:

GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA
Ao 28º dia do mês de abril de 2025 reuniram-se, presencialmente, os membros titulares
convocados e suplentes convidados para a quarta reunião ordinária do CADES Pinheiros em
2025, sob a presidência do Subprefeito de Pinheiros Leonardo Pedrassoli Soares.
Participaram, conforme lista de presença, os Conselheiros Titulares da Sociedade Civil:
Flávio Augusto Werner Scavasin (coordenador adjunto), Luiza Brunetti Silva Jardim, Ana Maria
Wilheim, Neiva Otero D'Almeida, Maurício Ramos de Oliveira, Isaura Maria Ribeiro de Sampaio
Leite, Rosanne Guiomar Brancatelli e Ulisses Demarchi Silva Terra; Conselheiros Suplentes
da Sociedade Civil: Ana Lucia Slikta e Denise Helena Monteiro de Barros Carollo; Secretaria
Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA: Bianca Previatto dos Santos Ganso;
Subprefeitura de Pinheiros: Leonardo Pedrassoli Soares (presidente), Renato Carvalho de
Souza (coordenador) e Norival Nunes Rodrigues Junior (interlocutor); Convidados: José
Augusto F. Moraes Jr., Ivana Queiroz e Michel Goldman (Conselho de Segurança de Pinheiros
(CONSEG), Giulia D'Angelo (SOS Mata Atlântica) e Luiz Paulo Andrade (Movimento da rua
Romeu Perrotti); Ausência Justificada: Celina Cambraia F. Sardão (conselheira suplente).
 
ASSUNTOS TRATADOS
1. Relato dos GTs:

1.1. Plano de Bairro
1.2. Soluções baseadas na Natureza – SbN
1.3. Carnaval Sustentável
1.4. Gestão de Resíduos

2. Projeto piloto de manejo com 5 praças
3. Orçamento Participativo
4. Eleição para a Coordenadoria Adjunta
5. Rodada entre conselheiros e convidados para temas não tratados anteriormente.
 
DESTAQUES
1. Iniciou-se a reunião com agradecimento à presença do Subprefeito de Pinheiros e também

presidente do CADES Pinheiros, Leonardo Pedrassoli Soares, que se colocou à disposição
de todos os presentes, tendo-se destacado que a sua participação enriquece muito os
temas tratados.
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2. Ana Maria Wilheim informou ter estado na Secretaria Municipal de Urbanismo e
Licenciamento - SMUL, visando obter apoio ao Plano de Bairro de Pinheiros, destacando
que a participação daquela Secretaria e da Subprefeitura de Pinheiros é fundamental para
que o Plano avance. Citou o Plano Regional das Vilas BEIJA de 2016
(https://bit.ly/plreg2016), que precisaria avançar, sendo complementada por Luiza Brunetti
Silva Jardim, que esclareceu pontos do Plano de Bairro que envolve o CADES e o
Conselho Participativo Municipal - CPM de Pinheiros.

3. O coordenador adjunto informou que, em 14/04/25, foi aberto o SEI 6050.2025/0007727-2
para o projeto “Mitigar para Enchentes nas Bacias do rio Verde e Córrego das Corujas” com
soluções baseadas na natureza (https://bit.ly/mitigarenchentes), com propostas formuladas
por José Augusto F Moraes Jr, Mauricio Ramos de Oliveira e por ele próprio, também
elogiando a apresentação do conselheiro Maurício na Casa da Cidade em 23/04/25, que
contou com a participação de Luciana Travassos, professora de planejamento territorial da
UFABC e de Rayssa Cortez, arquiteta.

4. Luiz Paulo Andrade, representando moradores da rua Romeu Perrotti, descreveu os
enormes problemas pelos quais a rua passa todas as vezes em que ocorre uma chuva
mais forte, destacando uma idosa de parcos recursos que teve a casa inundada por três
vezes, estando certo das necessidades de Soluções baseadas na Natureza - já bem
abordadas anteriormente - assim como de apreciação do estudo do engenheiro José
Carlos Furia (https://bit.ly/corujajcf), que trata do caso do Condomínio Edifício Natingui com
a rua Romeu Perrotti. O morador José Augusto F. Moraes Jr. explanou sobre o projeto
“Mitigar”, enfatizando que as soluções por piscinões já se demonstraram ineficazes e foram
abandonadas há décadas na Europa. A bióloga Giulia D'Angelo, representando o SOS
Mata Atlântica e também defendendo as soluções baseadas na natureza para mitigar as
enchentes, verificou com o Subprefeito a possibilidade de uma reunião sobre o tema.

5. Ana Lucia Slikta informou que está finalizando o relatório de avaliação do Carnaval sob o
ponto de vista da sustentabilidade, preferindo uma apresentação em reunião virtual, dado
que não havia informações sobre a disponibilidade de recursos audiovisuais na sala de
reunião na Subprefeitura recém reformada.

6. Foi considerada muito proveitosa a visita articulada pelo GT Gestão de Resíduos à Estação
de Transbordo da empresaLOGA, em 16/04/25, na Av. do Estado, 300, da qual participaram
Neiva Otero, Denise Helena Monteiro de Barros Carollo, Ana Lúcia Slikta e Flávio Scavasin.
Destacou-se a surpresa com algumas informações, como a multa que pode chegar a mais
de R$ 25.000,00 para o descarte de sofás e outros móveis, estando diversas dessas
informações disponíveis no link https://bit.ly/cadesloga. Ficou acertado que seria feito
convite à Ecoss Ambiental - concessionária responsável pela gestão dos Ecopontos, coleta
de resíduos das feiras e varrição de praças e vias públicas - para que participe de reunião
do Cades para apresentar seus serviços. Por oportuno, esclareceu-se que outra recente
iniciativa do GT Gestão de Resíduos foi o convite à Dra. Thais Mauad para falar sobre
microplástico e saúde, cuja fala gravada repercutiu na Câmara Municipal de São Paulo em
fala do vereador Toninho Vespoli (link https://bit.ly/vesp-plastico).

7. Quanto ao projeto piloto de manejo com 5 praças da região (https://bit.ly/PP5praças)
comunicou-se que, devido às férias de engenheiros agrônomos da prefeitura, o projeto
ainda não pôde ser avaliado para a sua implementação.
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8. Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite lamentou a dificuldade de obter triturados da ENEL
para as praças, tendo o Subprefeito informado que a Subprefeitura tem utilizado os
triturados das árvores que poda ou remove, que se encontram na unidade da Av. Arruda
Botelho, ao lado do Parque Villa-Lobos. Contudo, precisaria ser verificada a possibilidade
de fornecer esses triturados aos interessados.

9. Foram relatadas as propostas para o CADES Pinheiros apresentar no Orçamento
Participativo, constantes do link https://bit.ly/OrçPart25-CADES, a saber: Estudos com
universidades e especialistas para a implantação de soluções baseadas na natureza
visando a contenção de enchentes e deslizamentos; agilizar a reposição de árvores
removidas e mudança de manejo de praças.

10. O coordenador de governo local, Renato Carvalho de Souza, informou que, a partir dos
levantamentos do CADES Pinheiros, foi determinado pela Subprefeitura que o mesmo
caminhão que destocará uma árvore removida plantará outra no local, já tendo havido o
plantio de 60 árvores dessa forma, também observando que 109 árvores foram plantadas
em abril. Tais informações foram muito apreciadas por todos, inclusive porque justamente
após as destocas que alguns proprietários ou inquilinos costumam pavimentar a área do
berço, fazendo como se nunca tivesse havido nenhuma árvore no local. O Subprefeito
Leonardo Pedrassoli Soares trouxe a boa notícia de que a meta é plantar 500 árvores até o
final do ano, embora a sua pretensão pessoal seja de chegar a 1.000 árvores, já tendo
realizado oito mutirões, tendo o coordenador adjunto destacado a importância de que
muitas árvores sejam plantadas nas calçadas, reduzindo as ilhas de calor dentre outros
benefícios, já que parques e praças, em geral, já são bem arborizadas.

11. Comunicou-se que, a pedido do CADES Pinheiros à Assembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, o deputado Simão Pedro apresentou o ofício GDSP 081/2025 à Agência
Reguladora de Serviços Públicos de São Paulo - ARSESP, solicitando que a SABESP tome
providências acerca do possível entupimento de bueiros e da tubulação pluvial, posto que
frequentemente ocorre o descarte de sobra de cimento e nata nas guias e sarjetas pelas
muitas betoneiras que trafegam na região. O subprefeito Leonardo Pedrassoli Soares
informou que recentemente teriam sido aplicadas 44 multas de R$ 32 mil para betoneiras
devido a esse problema.

12. Comunicou-se que já teriam sido abertos pelo CADES Pinheiros vinte e cinco SEIs
(Sistema Eletrônico de Informações) estando nove em andamento, oito encerrados
satisfatoriamente e oito insatisfatoriamente. No último mês, dois SEIS foram encerrados
satisfatoriamente, mas lamentou-se que o SEI 6050.2024/0004796-7, aberto em
14/03/2024 e que pedia mudança na Ata de Registro de Preços que dispõe sobre os restos
de podas de árvores e de material orgânico, havia sido aberto em tempo hábil e com muita
antecedência, mas o argumento para o não atendimento foi de que o processo licitatório já
havia sido concluído e aprovado pelo TCM.

DELIBERAÇÕES

1. Ana Maria Wilheim e o coordenador adjunto elaborarão um texto a ser encaminhado ao
subprefeito, instando-o a, a partir do seu conteúdo, pedir à Secretaria Municipal de
Urbanismo e Licenciamento - SMUL que assuma o Plano de Bairro de Pinheiros, posto que
a sua participação, assim como a da Subprefeitura, são fundamentais para o sucesso da
empreitada.
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2. A empresa Ecoss Ambiental será convidada pelo GT Resíduos Urbanos para fazer uma
apresentação do seu trabalho.

3. Foram aprovadas as propostas para o orçamento participativo constantes do link
https://bit.ly/OrçPart25-CADES

4. Constatado não haver desejo manifesto dos demais conselheiros para ocupar a função de
coordenador ou coordenadora adjunto(a), após agradecimento aos presentes pela confiança
e apoio, Flávio Augusto Werner Scavasin foi reeleito para o mandato de 12 meses,
continuando como primeira Secretária Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite e como
segundo secretário o interlocutor da Subprefeitura Norival Nunes Rodrigues Junior.

5. Próxima reunião: 19/05/25, às 16h, virtual

Site do CADES Pinheiros: https://linkfly.to/CADESPINHEIROS
 
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil
Flávio Augusto Werner Scavasin
Luiza Brunetti Silva Jardim

Ana Maria Wilheim
Neiva Otero D'Almeida

Maurício Ramos de Oliveira
Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite
Rosanne Guiomar Brancatelli

Ulisses Demarchi Silva Terra
 
Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil
Ana Lucia Slikta
Denise Helena Monteiro de Barros Carollo

 
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA
Bianca Previatto dos Santos Ganso
 
Subprefeitura de Pinheiros
Leonardo Pedrassoli Soares
Renato Carvalho de Souza

Norival Nunes Rodrigues Junior
 
Convidados
José Augusto F. Moraes Jr.
Ivana Queiroz
Michel Goldman

Giulia D'Angelo
Luiz Paulo Andrade

 
Norival Nunes Rodrigues Junior
Supervisor(a) Técnico(a) II
Em 12/05/2025, às 13:04.
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A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br,
informando o código verificador 125370886 e o código CRC F985382C.

Referência: Processo nº 6050.2022/0002976-0 SEI nº 125370886
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